

ressources matérielles supérieures. En majorité catholiques mais souvent fortement influencées par des traditions espagnoles ou américaines, elles définissent leurs propres programmes d'études et leurs propres critères de réussite tout en respectant les normes nationales.

Des nombreux collèges et universités, 85 % sont privés et environ la moitié sont situés dans la région métropolitaine de Manille. C'est le modèle américain qui prédomine, au sens où la participation de l'État est bien plus réduite que celle de l'État canadien dans notre système d'enseignement supérieur. Les ordres religieux dirigent beaucoup d'écoles, comme ils l'ont fait à une certaine époque au Canada.

*L'University of the Philippines*, une université d'État qui comprend cinq campus, est considérée comme l'une des quatre meilleures universités par les Canadiens qui travaillent dans le secteur. Les autres sont *l'University of Santo Tomas*, *Ateneo de Manila University* et *De la Salle University*. Bien que les universités situées à Manille accaparent la majeure partie des subventions de l'État, les organismes de financement ont commencé récemment à augmenter leur aide aux établissements à l'extérieur de Manille.

Le système informel offre des cours aux gens qui n'ont pas accès au système formel – les décrocheurs, analphabètes, chômeurs, femmes, autochtones et autres groupes défavorisés. Le système informel dispose des moyens et du mandat éducatif nécessaires pour répondre aux besoins des collectivités. Par exemple, un des programmes apprend aux pêcheurs de thon les rudiments de l'arithmétique pour qu'ils ne puissent être exploités par les sociétés qui leur achètent leur poisson.

### Points à considérer

Le nationalisme s'affirme de plus en plus en milieu universitaire. Le pilipino, la langue officielle du pays, est en train de devenir la principale langue d'instruction, même au niveau universitaire, au grand dam de certains universitaires qui se sentent une forte affinité avec les États-Unis et souhaitent préserver la tradition universitaire américaine. (*L'University of the Philippines*, par exemple, est organisée selon le modèle des universités Cornell, Michigan, Ann Arbor et Stanford aux États-Unis.)

Les professeurs agrégés gagnent environ 400 dollars par mois, donc moins qu'un travailleur domestique philippin gagnerait à l'étranger. Le taux de roulement élevé chez les chargés de cours universitaires est en